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ATA ORDINÁRIA Nº 2873/2021 1 

Aos doze dias do mês de janeiro de dois mil e vinte um, às dezoito horas, reuniram-se para 2 

reunião ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental – CMDUA 3 

do Município de Porto Alegre, via ZOOM, denominado PLENÁRIA VIRTUAL DO CMDUA, 4 

em razão do decreto municipal a fim de combater o coronavírus e a propagação da 5 

pandemia entre as pessoas, sob a coordenação de Germano Bremm, Presidente e 6 

Secretário Municipal do Meio Ambiente e da Sustentabilidade - SMAMS, e na presença 7 

dos CONSELHEIROS GOVERNAMENTAIS: Lisiane Sartori Fioravanço Magni (1ª 8 

Suplente), Departamento Municipal de Habitação – DEMHAB; Júlia Lopes de Oliveira 9 

Freitas (1ª Suplente), Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC; Artur Ribas 10 

(Titular), Gabinete do Prefeito – GP; Patrícia da Silva Tschoepke (Titular), Secretaria 11 

Municipal do Meio Ambiente e da Sustentabilidade – SMAMS; e Patrick Silva (2º 12 

Suplente), Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico – SMDE. 13 

CONSELHEIROS NÃO GOVERNAMENTAIS: Rômulo Krafta (Titular), Universidade 14 

Federal do Rio Grande do Sul – UFRGS; Jussara Kalil Pires (1ª Suplente), Associação 15 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/RS; Claudete Aires Simas 16 

(Titular), Acesso Cidadania e Direitos Humanos - ACESSO CDH; Sérgio Saffer (Titular), 17 

Associação Rio-grandense dos Escritórios de Arquitetura – ÁREA; Emílio Merino 18 

Dominguez (2º Suplente), Conselho de Arquitetura do Rio Grande do Sul – CAU/RS; 19 

Rafael Pavan dos Passos (2º Suplente), Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB/RS; 20 

Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande 21 

do Sul – SAERGS; Fernando Martins Pereira (1º Suplente), Sindicato dos Engenheiros 22 

do Rio Grande do Sul - SENGE/RS; e Mark Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de 23 

Economia do Rio Grande do Sul - SOCECON/RS. CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 24 

CIVIL: Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 25 

1; Adroaldo Venturini Barbosa (Titular), Região de Gestão de Planejamento Dois – RGP. 26 

2; Jackson Roberto Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de 27 

Planejamento Três – RGP. 3; Tânia Maria dos Santos (Titular), Região de Gestão de 28 

Planejamento Quatro – RGP. 4; Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de 29 

Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6; e Maristela Maffei (Titular), Região de Gestão 30 

de Planejamento Sete – RGP. 7. SECRETARIA EXECUTIVA: Camila Maders Fonseca 31 

Coelho, Secretaria Executiva da SMAMS; Patrícia C. Ribeiro, Taquígrafa/Tachys 32 

Graphen. PAUTA: 1. ABERTURA; 2. COMUNICAÇÕES; 3. ELEIÇÕES. Após assinatura 33 

da lista de presenças o Senhor Presidente deu início aos trabalhos às 18h14min. 1. 34 

ABERTURA. Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal do Meio Ambiente e 35 

da Sustentabilidade – SMAMS: Boa noite, Senhores Conselheiros, Senhoras 36 

Conselheiras. São 18h14min. A gente estava aguardando aqui o pessoal entrar para ter o 37 

quorum. Então, retomamos os trabalhos do nosso Conselho Plano. Eu tinha feito a 38 

despedida na reunião passada, no ano passado, preparando e organizando para a 39 

próxima gestão e me foi oportunizado o convite de continuar à frente da gestão. Agora, 40 

então, Secretaria de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade. A gente referendou, 41 

formalizou aquilo que a gente já vinha trabalhando, inclusive, à frente do Escritório de 42 

Licenciamento, as questões que antes estavam vinculadas à Secretaria de 43 

Desenvolvimento Econômico, mas em função de portaria durante a pandemia a gente 44 

estava coinduzindo esse processo à frente, junto com o Arthur. Então, se formalizou isso 45 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 

 

 

Página 2 de 17 

 

 

 

do ponto de vista das nossas competências da secretaria, agregamos ao nome do meio 46 

ambiente o urbanismo, a competência, reforçando a importância do planejamento urbano, 47 

do urbanismo nessa política da gestão da política urbana da cidade. Nós temos um desafio 48 

gigantesco aí pela frente para conduzir. Nós temos revisão do Plano Diretor, mas fiquei 49 

muito feliz com o reconhecimento em ver o retorno, ser reconhecido o trabalho da equipe, 50 

que afinal de contas o secretário acaba falando em nome da equipe, quem trabalha é a 51 

equipe, quem faz de fato os projetos acontecerem e produzir tantas entregas. Então, em 52 

função dessa uniformidade dessas entregas que a equipe conseguiu realizar, a gente 53 

conseguiu ter um bom retorno, apesar do momento atípico, apesar da pandemia, apesar 54 

de todas as dificuldades, conseguimos ter um bom retorno e o reconhecimento do 55 

trabalho. Então, o Prefeito Melo nos convidou e em função dos grandes projetos que a 56 

gente tem, a gente conseguiu construir e com o nível de amadurecimento que estávamos, 57 

apesar de ter outras oportunidades da iniciativa privada, que talvez fosse desafiador para 58 

mim também, também outros desafios, mas aceitei e optei por ficar para poder conduzir 59 

este projeto e tantos outros com vocês, para a gente tentar melhorar cada vez mais a 60 

nossa estrutura. Então, peço o apoio de vocês para a gente continuar conduzindo certas 61 

mudanças, algumas melhorias, ir aprendendo. Espero ter aprendido, quero ser nesta 62 

gestão uma pessoa melhor, acho que aprendi um pouco mais ao longo do ano que se 63 

passou, da gestão que se passou, a gente sempre vai amadurecendo com a troca, com a 64 

convivência, com o debate, vai crescendo profissionalmente e enquanto pessoa. Então, 65 

acho que estou um pouco mais evoluído com o aprendizado um pouco mais amadurecido 66 

e tem condições talvez de contribuir um pouco mais. Conto com o apoio e a parceria de 67 

todos vocês, da equipe, dos conselheiros para a gente continuar debatendo, crescendo, 68 

aprendendo, trocando, evoluindo e melhorando a nossa cidade. Eu marquei hoje uma 69 

pauta bem aberta e em seguida a gente entra nela para discutir um pouquinho a questão 70 

da eleição. Prorrogamos os mandatos, que terminariam na metade do ano passado, em 71 

função da pandemia, agora para um novo mandato a gente precisa organizar o processo 72 

eleitoral, iniciamos alguma discussão ali de sistema, enfim, como operar isso. Eu queria 73 

ouvi um pouco de vocês, as falhas dos tempos anteriores, quem teve experiências, 74 

sugestões para trazer o debate e a gente poder formular esse edital e seguir os ritos 75 

necessários para fazer uma nova eleição com toda a transparência possível. Antes da 76 

gente ir para a pauta, a gente tem entidades externas que se inscreveram para falar, 77 

temos três representações inscritas, conforme prevê o nosso Regimento, durante 5 78 

minutos para cada representação externa. Então, vou convidar os representantes para 79 

fazerem parte da nossa tribuna. A gente tem a Michele, Delegada da Região de 80 

Planejamento 8, que se inscreveu. A Bárbara, a Sheron da Stella Brum e a Júlia a Vila 81 

Caddie. Então, vamos passar para a Michele, 5 minutos. 2. COMUNICAÇÕES. Michele, 82 

Delegada da Região de Planejamento 8: Boa tarde. Bom, o que me traz aqui hoje é com 83 

relação à informação que recebi da pauta da CAUGE para uma reunião de amanhã, dia 13 84 

de janeiro, onde consta na pauta a análise do EVU, que consta para aprovação do 85 

empreendimento da Fazenda Arado Velho em Belém Novo. Bom, além da surpresa por 86 

conta dessa agilidade, digamos assim, do executivo em estar tramitando esse processo de 87 

licenciamento, já que existem diversas questões complexas que envolvem esse projeto, 88 

desde investigações, até processo judicial já em andamento. Eu gostaria de saber de que 89 

forma a cidadania pode participar dessa reunião da CAUGE e levar informações para a 90 

CAUGE para que se esclareça o que está acontecendo. Como eu coloquei aqui, é um 91 

assunto extremamente complexo, que teve um andamento na Câmara de Vereadores que 92 
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aprovou projeto de lei que ratifica uma lei já declarada ilegal em primeira instância pela 93 

justiça. Portanto, algo bem sui generis, uma lei que ratifica outra lei. Bom, eu gostaria de 94 

saber de que forma a cidadania pode participar das reuniões da CAUGE, com quem entrar 95 

em contato. E deixar aqui o meu protesto com relação a essa celeridade do processo de 96 

licenciamento do Arado, que por todo o contexto que o cerca deveria estar suspenso, já 97 

que existe investigação criminal pela Polícia Civil, que pode vir a configurar crime 98 

ambiental. Existe investigação no Ministério Público, na esfera civil. Então, é um tema 99 

extremamente complexo que em 5 minutos aqui a gente não pode trazer muita coisa além 100 

disso que eu estou conversando. Então, gostaria de saber desse contato com a CAUGE, 101 

como que a gente pode estar acompanhando essa reunião. Germano Bremm, Presidente 102 

e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: 103 

Está bem. Obrigado, Michele, pela manifestação. Vamos ouvir na sequência a Bárbara e a 104 

Sheron. Bárbara, moradora da Rua Stella Brum: Olá, boa noite. Agradeço ao pessoal 105 

que liberou a gente para poder falar. Eu sou a Bárbara e esta é a Sheron. Nós somos 106 

moradoras da Rua Stella Brum. Eu já estive em uma reunião, que foi feito um pedido de 107 

gravame para a rua, com ligação com a rua que é paralela a nossa, a Alvorada. Só que 108 

não entraram em contato com nenhum morador sobre isso. Não é o nosso desejo a ligação 109 

das duas ruas. Como a gente tem pouco tempo a Sheron vai falar mais um pouco sobre 110 

isso agora. Sheron, moradora da Rua Stella Brum: Eu fiz uma denúncia no Ministério 111 

Público sobre isso, porque nenhum morador foi orientado, ou notificado, ou vieram aqui 112 

informar tal processo das duas ruas com o Condomínio Ecoville. Nós queremos saber qual 113 

é a justificativa plausível para interligar as duas ruas, sendo que a rua não tem saída, 114 

sendo que a minha casa e de outros moradores está no final da rua. E como diz no 115 

gabarito que pela extensão já existente, mas tem casas em toda a extensão da rua. Então, 116 

automaticamente, se fizesse esse gravame com interligação das ruas Alvorada e Stella 117 

Brum, seriam desapropriados vários moradores, não uma casa, mas sim mais de 10 118 

famílias. Então, gostaria de saber qual a justificativa de interligação entre as duas ruas, 119 

sendo que nenhuma das duas tem mercado ou posto de saúde, não tem parda, não tem 120 

fluxo de carro e nenhum morador tem acesso a outro ou famílias. Então, eu gostaria de 121 

saber nesta reunião, e obrigada pela oportunidade, para saber o porquê disso. Germano 122 

Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 123 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado pela manifestação, está registrado. Agora a Júlia. 124 

A Júlia não está presente. Eu consulto os conselheiros, se algum conselheiro tem algum 125 

questionamento a fazer, alguma observação pelo período de 1 minuto, nosso regimento 126 

prevê isso. Se não tiver eu vou fazer os esclarecimentos. Conselheira Maristela. Mais 127 

alguém? Tânia. Mais alguém? Conselheiro Rafael e Felisberto também. Encerro a 128 

inscrição para os questionamentos e abro a palavra pelo período de 1 minuto, iniciando 129 

pela Conselheira Maristela. Maristela Maffei (Titular), Região de Gestão de 130 

Planejamento Sete – RGP. 7: Primeiro, bem vindo, bom retorno ao nossa Secretário. 131 

Quero cumprimentar a Sheron e a Bárbara, sempre na luta. Quero me solidarizar também 132 

com o pessoal da Ponta do Arado, na luta que estão desenvolvendo lá, estamos justos, 133 

mas quero focar na questão da Stella Brum. Já aconteceu uma manifestação, já houve 134 

uma relatoria através do nosso Conselheiro Campani. As duas vezes que voltou em pauta 135 

essa questão, as duas vezes tivemos êxito. Retornou, então, para o executivo. O que a 136 

Prefeitura respondeu quando a Sheron entrou em contato? O Ministério Público retorna 137 

com o mesmo indicativo que as técnicas e os técnicos da Prefeitura arguiram durante todo 138 

o processo, que, aliás, mesmo sendo uma empresa privada que solicitou esse ligamento, 139 
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quem sugeriu foi uma das técnicas da Prefeitura Municipal de Porto Alegre. O argumento 140 

principal é dizer que – Ah, isso poderá ocorrer daqui não sei quantos anos. É muito 141 

diferente analisar a questão de uma rua na região (Sinalização de tempo esgotado). Já 142 

estou terminando, só peço mais um segundo de tolerância. É diferente de uma SOGIPA, 143 

por exemplo, que tem praticamente toda invadida, diferente desta que não é nem 144 

ocupação aqui na Stella Brum. Então, a Prefeitura não retornou ainda para nós 145 

conselheiros o que realmente vai ser feito. E nós não aceitamos aquilo que o Ministério 146 

Público nos deu de retorno através da Sheron, porque diz exatamente o que os técnicos 147 

tinham anteriormente. Então, é isso que nós queremos que seja esclarecido. Obrigada. 148 

Tânia Maria dos Santos (Titular), Região de Gestão de Planejamento Quatro – RGP. 149 

4: Boa noite a todos. Eu só vou reforçar também o pedido das meninas ali, da Sheron e da 150 

Conselheira da Região de Planejamento 7, porque isso já está acontecendo com bastante 151 

frequência na cidade, principalmente na Região de Planejamento 7, tendo em vista aquele 152 

outro processo que eu fiz o parecer, que também é a mesma coisa. É uma alteração de 153 

traçado viário, uma inclusão de gravame de traçado viário que passa justamente em cima 154 

de uma comunidade já consolidada. Entendeu? O mesmo problema que está acontecendo 155 

com as meninas. E para quê? Para que dê acesso a um condomínio de luxo. É a mesma 156 

coisa. Então, pedimos bastante atenção com relação a esses problemas que estão 157 

acontecendo e é a mesma desculpa, é o mesmo texto dos técnicos, não se sabe se agora 158 

vai ser feito ou não, talvez seja feito depois ou não, quem sabe os moradores vão vender 159 

suas casas e vão mudar dali, eu acho isso completamente desumano e fora de questão, 160 

porque a questão não é essa, a questão é que nós vamos aprovar um gravame que vai 161 

estar aprovado e depois a comunidade que se lixe, que faça o que bem entender. Não é 162 

assim que funciona. Então, esse é o meu apoio às comunidades das regiões que estão 163 

passando por isso, como nós passamos aqui na Matos Sampaio, que é um processo bem 164 

complicado, que mais adiante eu gostaria de um esclarecimento do pessoal do DEMHAB, 165 

porque eu não tive acesso ao processo completo. Eles não me cederam acesso completo 166 

para que a comunidade pudesse olhar e analisar o que está acontecendo. Então, é isso. 167 

Rafael Pavan dos Passos (2º Suplente), Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB/RS: 168 

Boa tarde, colegas de Conselho. A despeito da importância também da questão da Stella 169 

Brum, eu queria aqui me ater à questão trazida pela Michele sobre a Ponta do Arado. Em 170 

que pese a aprovação do projeto de lei, que também deveria ser questionado, foi a 171 

segunda vez que se tentou aprovar essa questão, a primeira tentativa de aprovação do 172 

projeto de lei foi logo depois da zona rural. É assim, dias depois que a câmara aprovou 173 

aquela área como uma zona rural ela resolve transformar aquela área em uma de 174 

intensiva. Isso é um sintoma, um sintoma de que não sabemos que cidade queremos. Eu 175 

ouço aqui e em outras instâncias o discurso de que a cidade é para as pessoas da cidade 176 

densa, mas nós vemos, independente da questão de ser de luxo ou se não é, um 177 

empreendimento ganhar inclusive o status de prioritário muitas vezes, que estão contrários 178 

às diretrizes do Plano Diretor. Isso é esquecido muitas vezes, que me parece. O EVU, 179 

como foi colocado aqui, tem inconsistências, ele foi levado ao Ministério Público, o 180 

Ministério Público no EIA RIMA considerou, inclusive, indícios de fraude. Então, quer dizer, 181 

alegações bastante complexas, que devem ser analisadas, seja na CAUGE, seja aqui, à 182 

luz dessas questões. Além de tudo, quer dizer, que cidade é essa que nós queremos? É 183 

uma cidade que quer preservar as suas áreas ambientais, as áreas alagadiças, inclusive, 184 

nem se trata somente de uma questão de preservação, mas se trata também de uma 185 

questão de saneamento da cidade, é uma  área de várzea do Guaíba que precisa ganhar 186 
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de vez em quando para que a gente a gente não tenha, fechando ainda mais a bacia, 187 

quando ele precisa de mais área para extravasar quando chove de mais e não só no 188 

Guaíba, não só na região metropolitana, mas em toda a serra, em lugares de cabeceira 189 

dos rios que deságuam no Guaíba. Além do que, com isso encerro, vem o questionamento 190 

se aquilo é ou não, aí essa é a reivindicação dos guaranis que diz que aquilo é terra 191 

indígena. Então, há muitas questões a serem colocadas e eu acredito que a gente deve 192 

tratar aqui no CMDUA desse tema com toda essa amplitude de aspectos e complexidade 193 

que exige esse tema. Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de 194 

Planejamento Um – RGP. 1: Presidente, a primeira observação que quero fazer é a 195 

questão da legalidade de apresentação desses projetos, tendo em vista para o que a 196 

Michele falou da discussão judiciais. E eu fico muito... Vou até ter cuidado no que vou falar 197 

agora, porque eu posso ferir algumas pessoas. Eu acho que o técnico, independente da 198 

análise técnica, também deve ponderar os direitos que as pessoas têm sobre determinada 199 

área, como a concessão do direito real de uso, a possibilidade do quilombo, da questão do 200 

território indígena. Eu acho que isso deve ser levado em conta também, principalmente 201 

pela PGM, que faz parte da CAUGE e faz parte da análise de processo. Então, me 202 

estranha muito os técnicos não ponderarem isso nos seus pareceres e simplesmente 203 

analisarem tecnicamente o projeto. isso me parece perigoso e eu já venho alertando há 204 

muito tempo que há muita diretriz, gravames, que vão inviabilizar regularização fundiária 205 

de várias comunidades que estão há anos esperando. E para finalizar, quero indagar e 206 

quero que isso vá para a PGM se conselheiros autores de projetos, suplentes ou titulares, 207 

podem votar no Conselho. Isso me parece um dado fundamental, eu quero que a PGM se 208 

manifeste sobre isso. Já indaguei isso ao Ministério Público e vou indagar de novo sobre 209 

essa questão dos conselheiros que são autores de projetos arquitetônicos que se 210 

manifestam no Conselho. Então, quero saber se isso é legal ou não. Obrigado. Germano 211 

Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 212 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Nesse sentido, antes da 213 

gente abrir para o período de Comunicação, só queria esclarecer em relação ao processo 214 

que está na pauta da CAUGE. Não vai ter aprovação do projeto, naturalmente, esse 215 

projeto do Arado está tramitando há bastante tempo no Município de Porto Alegre. Teve a 216 

aprovação da lei, que foi declarado em função de não ter havido audiência pública, houve 217 

a suspensão dos efeitos da lei com decisão de 1º grau. Eles estão em nível de recurso 218 

discutindo a questão, mas a análise por parte do município é base para a formação de 219 

uma nova lei. O EVU tem essa finalidade às vezes de fazer um estudo. Se, por ventura, 220 

tiver que haver alguma alteração, antes de fazer essa alteração a discussão se da por 221 

meio do EVU. Então, houve uma provocação no sentido de se promover uma alteração 222 

legislativa, isso que é o objeto da discussão e o EVU ficaria em condições de aprovação 223 

até que se fizesse essa correção legislativa ou alteração do Plano Diretor. A tendência do 224 

Município é que se promova essa discussão no processo de revisão do Plano Diretor, se 225 

tiver ou não que alterar aquela área da cidade. Então, no âmbito da comissão não vai ter 226 

aprovação, fiquem bem tranquilos em relação a isso. Eu até tive uma conversa hoje com o 227 

próprio Ministério Público, levar ao conhecimento deles que estava na pauta, mas já 228 

estava na pauta no âmbito da comissão há bastante tempo, mas não é aprovado porque 229 

não tem lei que dê cobertura para se aprovara aquele empreendimento na região. Então, a 230 

pauta é só de discussão para se deixar o projeto em condições de aprovação. 231 

Naturalmente, se depois tiver legislação que garanta, se for aprovado depois vem para o 232 

Conselho fazer a discussão se entende como adequado ou não. Então, agradeço a 233 
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participação das representações externas que se fizeram presentes na nossa reunião para 234 

acompanhar e poder fazer a manifestação. Demais questionamentos levantados aqui 235 

também são parte do processo que tramita, vão ter a oportunidade dos conselheiros 236 

representantes da região, das entidades, fazerem manifestação. O processo certamente 237 

vai ser amplamente discutido e assim melhor encaminhado. Período de Comunicação, 238 

temos inscritos. Inauguro a fala com a Conselheira Patrícia, que queria contribuir ali já no 239 

início. Patrícia da Silva Tschoepke (Titular), Secretaria de Municipal de Urbanismo, 240 

Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Boa noite a todos. Eu só queria fazer 241 

uma contribuição a respeito da Stella Brum, eu nem sei porque está em discussão neste 242 

momento ainda, porque a gente já entrou em acordo aqui na equipe técnica, a gente fez as 243 

análises de que a gente iria retroceder naquela questão dos gravames e iríamos colocar 244 

somente sobre a área existente ali, conforme solicitado no inicial. Então, se esse 245 

encaminhamento não foi feito a gente vai em seguida encaminhar dessa forma e vai ficar 246 

resolvida essa questão que vocês estavam demandando. Felisberto Seabra Luisi 247 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: Primeiro, boa tarde a todos 248 

e todas. No período de Comunicação queria informar a todos que hoje tivemos a primeira 249 

reunião do Fórum Municipal dos Conselhos, em que foi colocada a questão do livro. Então, 250 

estou finalizando as contribuições que vieram de dois conselheiros, do Adroaldo e do 251 

Hermes. Então, na próxima terça-feira, talvez eu envie na sexta-feira para que os 252 

conselheiros possam ler e dar a sua opinião do que será inserido no livro, porque é 253 

necessário ter aprovação neste Conselho. A segunda questão, quero reiterar aquele 254 

pedido, apesar do parecer da Dra. Andressa, há uma opinião no Ministério Público de que 255 

é questionável o voto dos conselheiros técnicos que dão os pareceres nos processos na 256 

CAUGE, ou CADAP, ou em outra comissão, seja o mesmo que vota no Conselho. Então, 257 

essa questão é fundamental, porque na minha modesta opinião e de outros existe um 258 

perigo, tanto dos conselheiros que são autores de projetos e que votam aqui, ou que sai 259 

para seu conselheiro suplente votar. Tudo bem, é apenas um questionamento, não é nada 260 

contra a pessoa, um questionamento se isso tem legalidade e legitimidade para que 261 

aconteça isso. Terceiro, este ano estamos comemorando 20 anos do primeiro Fórum 262 

Social em Porto Alegre e que será realizado virtualmente este ano. É um exemplo, isto 263 

levou a Cidade de Porto Alegre para o mundo, bem como pelo Orçamento Participativo. 264 

Então, são 20 anos que a Cidade de Porto Alegre participa desse Fórum e que é um 265 

exemplo de discussão nacional e internacional. Por fim, queria parabenizar o Secretário 266 

pela sua recondução ao cargo. Gostaria de saber quem é o adjunto e gostaria que tivesse 267 

uma explanação da estrutura da Secretaria, que até agora não tivemos nenhum acesso 268 

essa estrutura, como serão estruturados os departamentos da Secretaria. Obrigado. Boa 269 

tarde. Maristela Maffei (Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7: 270 

Primeiro, eu solicitei esse retorno das representantes da Stella Brum aqui, porque é a 271 

primeira vez que está havendo alguma manifestação no Conselho, após serem derrotados 272 

os dois pareceres. Neste momento a técnica Patrícia está se posicionando aqui, mas para 273 

o Ministério Público e na RP 10 não foi bem assim. Nós tivemos que ouvir umas das 274 

técnicas... Desculpa, depois eu vou enviar o nome, porque eu acho deselegante não 275 

falar... De que era uma visão poética daquela comunidade daquela em relação à questão 276 

do tipo de rua não ter ligação com a outra, que isso é normal na cidade. E eu quero 277 

reiterar que normal é quando é lá na SOGIPA e tem força política para segurar a barra. 278 

Não é normal quando nós que somos uma comunidade, que temos uma vivência de mais 279 

de 60 anos daquela comunidade, que depois como foi bem dito pela Conselheira Tânia, 280 
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que chegam lá, oferecem alguma coisa e fica tudo bem. Não, nós não aceitamos como 281 

natural a resposta que a Prefeitura encaminhou para o Ministério Público. Nós só 282 

soubemos como estava a situação por causa da resposta que a moradora Sheron havia 283 

encaminhado, respondendo a pergunta. Ficamos bastante chocados com a forma que 284 

fomos tratados e o respeito que é necessário ter, de parar com a essa história de não ter o 285 

(Inaudível/interferência no áudio) exacerbado, mas muito menos o endeusamento para 286 

uma avaliação técnica, que não leva em consideração sim o poeta que é um sonhador, 287 

mas que também tem os pés no chão. Então, nós queremos isso por escrito essa questão 288 

do retroceder, como disse a técnica Patrícia, ela tem que ficar muito clara para que no 289 

futuro nós não tenhamos nenhuma assoberbação, nenhuma precipitação que nós 290 

novamente ficamos sem saber os procedimentos necessários. Então, nós estamos atentos, 291 

nós estamos sendo reuniões para discutirmos o próximo ponto agora que vai ter, nós 292 

também vamos ter a nossa pauta sobre eleição e o fato de que eu não vou concorrer mais 293 

em absolutamente vai ser menor a atenção dos novos conselheiros que virão em relação a 294 

esses temas da nossa região e da Cidade de Porto Alegre. Muito obrigada. Patrick Silva 295 

(2º Suplente), Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico – SMDE: Boa 296 

noite a todos. Felicito também o Secretário por estar de novo conosco, fico muito feliz, até 297 

porque eu sou da SMDE e o Secretário da SMAMS acabou nos ajudando muito na questão 298 

do escritório. O que eu queria falar para todos os prezados colegas conselheiros, assim, 299 

foi virada a chave para um novo ano e tivemos um ano de muito esforço manifestar da 300 

pandemia. Eu me lembro do início do ano que nós tínhamos uma grande dificuldade para 301 

chegar nesse trabalho que a gente está fazendo de forma remota, fico muito feliz que 302 

conseguimos sair da nossa zona de conforto, conseguimos avançar, aprovar, passar 303 

diante de várias pautas. Então, é isso, eu acho que a gente tem que ter força de novo, 304 

sabemos que na história deste Conselho tivemos um conselheiro que faleceu da Covid no 305 

ano passado. Eu só queria desejar isso, que tenhamos um grande ano de trabalho, não sei 306 

até quando vamos dessa forma remota, mas temos o Plano Diretor para sair. Então, é só 307 

desejar um bom trabalho a todos. Muito obrigado. Tânia Maria dos Santos (Titular), 308 

Região de Gestão de Planejamento Quatro – RGP. 4: Bom primeiro parabenizar o 309 

Secretário por mais 2 anos a frente do Conselho, vamos seguir em frente nas nossas 310 

batalhas. Então, gostaria de informar que depois de mais de um ano de batalha, tentando 311 

conseguir acesso ao processo Matos Sampaio, um EVU de parecer aprovado de 312 

25/02/2010, finalmente me foi dado acesso, mas por 5 dias e um acesso restrito. E esse 313 

mesmo processo foi dado a outra pessoa por 180 dias com acesos irrestrito, essa outra 314 

pessoa se chama Etiene Borges. Então, eu como conselheira da seguinte venho 315 

batalhando há bastante tempo, porque a minha comunidade está me cobrando, porque 316 

eles sabem que existe esse processo. Inclusive, esse processo teve contratação de 317 

licitação para cadastro socioeconômico da área em 18/12/2020. Então, ele está aberto, 318 

está acontecendo e eles não estão me possibilitando acesso, até porque esse processo 319 

deveria constar no Portal de Transparência da Prefeitura, com acesso às informações que 320 

são públicas. Eu não sei porque ele está tão escondido e essa dificuldade de acesso. 321 

Então, eu venho aqui novamente pedir ao representante do DEMHAB deste Conselho para 322 

que me consiga acesso total, porque eu acho isso de um absurdo uma conselheira não 323 

poder ter acesso a um processo dentro da sua área, dentro da sua região de 324 

planejamento. Então, eu estou pedindo mais uma vez, deixando público o que está 325 

acontecendo, que eu tive acesso restrito ao processo, não completo. Eu quero o processo 326 

completo, nós da Região 4 queremos acesso completo ao processo. Então, eu venho aqui 327 
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pedir novamente, é meu direito e é direito das pessoas também fazerem essa consulta. Eu 328 

não sei porque ele está indisponibilizado aqui no Portal de Transparência da Prefeitura. 329 

Então, esse é o meu apelo, fica registrado e eu vou cobrar novamente nem que seja nas 330 

instâncias mais elevadas, porque nós queremos, nós exigimos e nós temos direito, é um 331 

direito nosso. Muito obrigada. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos 332 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Boa noite a todos. Boa noite 333 

especial ao Secretário, que representa o governo, também um bom ano no a todos, que a 334 

gente tenha a vacina logo para podermos nos encontrar. A minha fala é em cima da sua 335 

própria fala, que disse que aprendeu muito, eu acho que todos aprendemos. Eu gostaria 336 

que a gente tentasse, assim como o Patrick falou também, uma nova relação entre 337 

governo e conselheiros. De certa forma o governo vê um grupo de conselheiros como um 338 

problema, porque invariavelmente questionam as questões, são críticos e etc. Então, uma 339 

das questões que eu acho que atrapalha, e o senhor mesmo disse que está cansado de 340 

pedir que o tempo acabou, fazer uma revisão do regimento interno que se refere aos 341 

tempos de discussão. Isso já foi falado dezenas de vezes, mas agora nós vamos ter uma 342 

discussão sobre o processo eleitoral. É muito difícil a gente fazer uma discussão com 343 

tempos de 1 minuto para as respostas às vezes. Eu acho que caberia uma revisão no 344 

sentido até de destencionar isso, eu não sei o que os demais conselheiros pensam, 345 

poderia ser colocado em pauta até para que houvesse um pronunciamento, para ver se 346 

acham importante ou não, mas um dos motivos da tensão é isso, invariavelmente nós 347 

somos cortados a palavra, porque 1 minuto é impossível, em lugar nenhum é possível isso. 348 

Outra questão é sobre as reuniões extraordinárias, que eu queria também chamar 349 

atenção, porque no fim se tornaram reuniões ordinárias. Como também tem sido dito, 350 

muitos dos conselheiros têm atividades e mesmo que não tenham atividades de trabalho 351 

ou outras reuniões, têm atividades particulares, que são pré-agendadas. A gente fica 352 

sempre tentando driblar para não faltar às reuniões, até porque são agendadas com 353 

pequena antecedência.  Eu queria também lhe cumprimentar pela recondução, sabemos 354 

que somos antagônicos nas opiniões, mas eu respeito o cargo de secretário que o senhor 355 

ocupa e respeito o senhor nesse sentido. Por fim, gostaria também, já foi falado, eu que 356 

pelo Felisberto, que fosse feito o mais rápido possível uma apresentação da nova 357 

estrutura. A gente vê que tem algumas mudanças, não sei se vai ter mais, na estrutura não 358 

só da SMAMS, mas de toda a secretaria. Isso envolve diretamente o nossos 359 

conhecimentos sobre como funciona, onde buscar esclarecimentos e etc. Então, para 360 

finalizar, mais uma vez cumprimentar a todos, que tenhamos vacina e que consigamos ter 361 

uma relação entre conselheiros, principalmente aqueles que não são... O termo é meio 362 

pesado, mas que não são governistas, né, e aqueles que normalmente têm uma posição 363 

contrária. Para encerrar, uma relação de respeito, mas o respeito tem que ser mútuo, no 364 

momento em que me cortam a palavra sem necessidade eu me sinto desrespeitado 365 

também. Eu acho que essas coisas têm que ser um caminho de ida e de vinda. Obrigado! 366 

Jackson Roberto Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de 367 

Planejamento Três – RGP. 3: Boa noite a todos. Secretário, parabéns pela recondução 368 

ao cargo. Acredito que fizeste um ótimo trabalho e vai dar continuidade a tudo isso, agora 369 

agregando mais funções junto a tua secretaria. Eu queria falar um pouco sobre esse 370 

questionamento que o Hermes e o Felisberto colocaram da nova estrutura. Eu acho 371 

importante que a gente tenha conhecimento logo disso, é importante para saber onde 372 

procurar onde pesquisar, enfim. Com relação ao que as visitantes colocaram a respeito da 373 

Stella Brum, eu tenho um caso parecido na minha região, que, inclusive, já foi pela 374 
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solicitação do relator encaminhado para análise novamente, diante dos questionamentos 375 

que me foram apresentados. Então, também aguardo uma situação parecida com essa e 376 

acho que a gente tem que rever isso, de certa forma pensar diferente, não desmerecendo 377 

jamais o trabalho dos técnicos da SMDE e do Escritório de Licenciamento, mas a gente 378 

que está no dia a dia da comunidade observa esse tipo de coisa, uma visão um pouco 379 

diferente. Enfim, era isso, que 2021 seja ótimo, que venha essa vacina. E o Patrick colocou 380 

muito bem também em relação a gente aprender a trabalhar, eu também tive que aprender 381 

a trabalhar na minha função remotamente, com reuniões e reuniões. Enfim, muito bem 382 

colocado, todos nós tivemos que nos adaptarmos à nova realidade. Era isso e um bom 383 

trabalho para nós todos. Sérgio Saffer (Titular), Associação Rio-grandense dos 384 

Escritórios de Arquitetura - AREA: Boa noite a todos. Também queria parabenizar o 385 

Germano e a sua equipe por essa recondução. Eu acho que é um reconhecimento, como 386 

eu já havia comentado pessoalmente, mas faço questão de colocar de forma pública para 387 

todos os demais colegas de trabalho, ao Germano e colegas aqui do Conselho. Eu queria 388 

entender, conversar junto ao Felisberto, a questão que comentaste de quando alguém faz 389 

algum projeto e participa das reuniões do Conselho. Nós já tivemos várias situações aqui, 390 

que não só eram arquitetos, mas outras pessoas que se declararam impossibilitadas de 391 

relatarem um processo. Normalmente esta é a prática, eu não entendi, Felisberto, tu não 392 

fizeste nenhuma acusação, mas um questionamento. Então, é isso que eu estou querendo 393 

dialogar e conversar. Eu entendo que, por exemplo, eu sou uma pessoa que faz projeto, 394 

vivo disso e sou conselheiro, já aconteceu, agora não aconteceu com nenhum projeto 395 

especificamente meu, mas era algo que u podia ter algum contato, eu não me senti 396 

confortável, mas se eu fosse autor de algum projeto, se entrasse em pauta, eu me tornaria 397 

impedido de relatar, participar das reuniões até ele ser votado. Eu já vi, outros 398 

conselheiros fizeram essa prática. Não sei se o Felisberto concorda ou se tem alguma 399 

situação, porque eu não entendi essa colocação. Eu acho que era mais isso. Obrigado. 400 

Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 401 

Sustentabilidade – SMAMUS: Bom, está encerrado o período de Comunicação, mas hoje 402 

não temos pauta de processos, a reunião é aberta, pode falar a qualquer tempo, quem se 403 

inserir na discussão. Acho bem interessante ouvir vocês, da gente sim apresentar a 404 

estrutura da Secretaria, vamos organizar. Tem algumas definições que estão sendo 405 

tomadas ainda, não se tem muita clareza com alguns pontos, mas em linhas gerais, sem 406 

apresentação, só para compartilhar com vocês, a gente continua com a estrutura da 407 

Secretaria de Meio Ambiente, tudo que já era da nossa estrutura, a gente continua. E 408 

também trazemos para dentro da estrutura, formalmente, o Escritório de Licenciamento, 409 

que já estava operando dentro da nossa estrutura por meio de uma portaria, mas estava 410 

vinculado à SMDE. A única parte que saiu da nossa estrutura é a Diretoria dos Animais, 411 

que a gente tinha a antiga SEDA, hoje é vinculado diretamente ao Gabinete do Prefeito. 412 

Então, aqui fica toda a parte do licenciamento urbanístico, licenciamento ambiental, 413 

planejamento urbano, ambiental, fiscalização urbana ambiental e áreas verdes. 414 

Manutenção, essas coisas, é na Secretaria de Serviços Urbanos. Vamos preparar o 415 

organograma que está sendo formado ainda e a gente oportunamente marca um encontro. 416 

Em relação às reuniões extraordinárias, vocês vejam que agora, com essa oportunidade 417 

de fazer pelo Zoom temos um pouco mais de oportunidade para fazer essas reuniões, mas 418 

o meu sentimento, seu que é mais trabalhoso para nós, para a equipe, enfim, que tem que 419 

participar, mas vejam que nós temos muitas pautas, os conselheiros nos demandam muito 420 

no sentido da gente evoluir em determinados assunto, cobram e às vezes a gente não tem 421 
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tempo suficiente para organizar só na pauta de terça-feira. Então, é nesse sentido, a gente 422 

acaba fazendo um esforço para compor uma reunião extraordinária para pode levar esses 423 

esclarecimentos, avançar em alguns pontos com vocês. Então, peço desculpas aqueles 424 

que, porventura, não conseguem participar de todas as reuniões, mas vamos tentar fazer 425 

um esforço de talvez ir agregando com o suplente, fazer um rodízio, porque são questões 426 

interessantes. A gente está em um bom momento de fazermos essas discussões, avançar. 427 

A gente precisa de um pouquinho mais de tempo. Então, é nesse sentido que a gente 428 

acaba fazendo e todas as reuniões são muito proveitosas, vocês ampliam o conhecimento 429 

de vocês, a gente leva esse conhecimento aqui que a gente tem. Então, é nesse sentido 430 

que a gente propõe essas reuniões extraordinárias. Bom, a nossa pauta, inicialmente, a 431 

gente teria a deliberação da Instrução Normativa, estava previsto, até está pronta, mas 432 

acabamos postergando, porque é início de governo, talvez algumas trocas, talvez não 433 

tivesse quorum nesta reunião inicial. Então, a gente vai fazer na semana que vem. É uma 434 

discussão que está bem madura para a gente fazer a votação, para organizar o processo 435 

de revisão do Plano Diretor, está com esses marcos estabelecidos dos processos, muito 436 

importantes aí, com todo o apoio por parte do Ministério Público. Então, a gente propôs a 437 

discussão hoje um pouco do processo eleitoral. Eu queria ouvir um pouco de vocês, como 438 

cabe ao município elaborar o edital e, tradicionalmente, sempre se elabora o edital do 439 

processo eleitoral, dando prazo para a inscrição das chapas, as inscrições de delegados. 440 

Aí se estabelece o calendário de datas, momentos das regiões de planejamento. Agora em 441 

função da pandemia e com o advento da tecnologia, da transformação digital, a gente está 442 

tentando montar um esquema estrutural, um modelo que todo mundo possa acessar do 443 

computador, do celular, ampliar a participação nesse processo de eleição, disponibilizar 444 

quando da votação, para quem da comunidade quiser ter o acesso, onde votar. A gente 445 

também dá esse acesso por meio desse endereço na comunidade. Estamos tentando 446 

organizar esse sistema, mas queria ouvir vocês, sugestões, críticas, modelo, o que a gente 447 

pode melhorar das outras experiências. Eu vivi algumas eleições, tenho certa experiência, 448 

não tão diretamente nesta última que foi conduzida pelo Secretário Maurício, mas lá, 449 

desde 2005, quando eu trabalhava na Secretaria do Planejamento, participei da eleição de 450 

2005, 2007, enfim, 2012, 2014, participei de algumas eleições por parte do Executivo, 451 

coordenei as eleições em algumas oportunidades. Quem quiser falar faça a inscrição ali no 452 

chat que eu vou abrindo o microfone. Alguém gostaria de falar? A gente está programando 453 

fazer as eleições por volta de março, organizar essa eleição pelo sistema para que os 454 

conselheiros e a comunidade possam votar e acessar pela internet, fazer essa votação. 455 

Então, naturalmente, a gente programar um calendário de eleições por região de 456 

planejamento, vai ficar aberto para votar um dia para cada região, com hora marcada, o 457 

acesso a gente vai fazer por meio dos CRIPs, u antigo CAR nas regiões, disponibilizar 458 

alguns computadores para quem quiser ir lá votar. A gente lança o edital e abre a 459 

oportunidade para inscrição das chapas, a partir da inscrição das chapas, as chapas têm 460 

que indicar um representante da comissão eleitoral, que a gente vai formar por região de 461 

planejamento. Enfim, todo aquele procedimento que é feito ao longo dos anos. A comissão 462 

é formada por aqueles membros permanentes também, os demais geralmente concorrem. 463 

Então, representa a comissão eleitoral a UFRGS e a METROPLAN, são as duas entidades 464 

permanentes que tem assento na comissão eleitoral. Está inscrito o Conselheiro Jackson 465 

para contribuir fique à vontade;. Jackson Roberto Santa Helena de Castro (Titular), 466 

Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3: Na verdade, Presidente, o meu 467 

questionamento era justamente como vai funcionar isso na prática com relação à votação 468 
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em casa, se estão desenvolvendo um APP, o que está se pensando nesse sentido? Eu 469 

penso também que os CRIPs, os antigos CAR, devem ser utilizados como sempre foram. 470 

Eu sou contrário a uma votação remota, mesmo que a gente tenha um período de votação 471 

nos lugares, na minha região é feito no Centro Vida, na Eixo Baltazar, que é um amplo 472 

espaço para votação e tal, não haveria necessidade de aglomeração, teria como se 473 

organizar tranquilamente uma eleição presencial na região. Era isso. Felisberto Seabra 474 

Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: Secretário, a minha 475 

preocupação é com três coisas, primeiro essa questão da pandemia. Eu penso que a 476 

gente deveria buscar a estrutura que foi feita na eleição do TER. Parece que é um bom 477 

cuidado e que o Ministério Público acompanhe a eleição também. Então, eu acho 478 

importante, porque é uma eleição muito disputada, tem que ser com a maior transparência, 479 

isso para mim é fundamental e a disputa não vai ser fácil, porque é um ano em que a 480 

gente tem a revisão do Plano Diretor e um momento de definição de muitas questões com 481 

relação à cidade. Nós sabemos que a Câmara de Vereadores vai ter um poder maior, mas 482 

nós faremos de tudo para que vá um projeto que atenda as necessidades e inclua as 483 

comunidades que estão fora de qualquer planejamento. A segunda é em relação aos 484 

endereços, eu já tive uma chapa impugnada, porque um dos conselheiros morava em um 485 

hotel e a gente sabe que muitas pessoas moram em hotéis na região central. Então, a 486 

confirmação do endereço foi impugnada, dizendo que não era endereço residencial. E nas 487 

demais regiões também devem acontecer questões de impugnações de endereços. Então, 488 

é fundamental isso, essas são as duas questões que eu queria colocar. Então, era isso por 489 

enquanto. Obrigado. Jussara Kalil Pires (1ª Suplente), Associação Brasileira de 490 

Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/RS: Um bom ano a todos e parabéns, 491 

Germano, pela recondução. Em relação à eleição, eu não vinha participando, então, não 492 

sei se foi mandado antes, mas pelo que eu entendi da tua fala não chegou a ser feito 493 

ainda o edital, né. Eu acho que o edital é que dá realmente a clareza sobre como vão ser. 494 

Então, é fundamental que a gente possa discutir em cima do que fica registrado. E isso 495 

que o Felisberto falou agora, eu não estava nem me dando conta, mas, realmente, na 496 

última eleição eu sei que deu muito estresse, inclusive, comigo, na minha família, teve uma 497 

das pessoas que não pode votar por essa questão de comprovação de endereço, né. 498 

Então, acho que essas coisas são importantes ter bem claras. Então, a minha fala era mais 499 

nesse sentido, que a gente pudesse fazer a discussão em cima de uma proposta de edital, 500 

que imagino que a comissão vá fazer. Hoje mudou muito, porque eu participei da 501 

comissão, acho que umas três eleições, a Iara participou, depois a Lívia pela UFRGS. 502 

Então, assim, meio que teve certa continuidade, mas agora é uma situação de muita 503 

renovação. Então, acho que é importante já ter essa proposta de edital para poder fazer 504 

esse ajuste fino, porque são detalhes que depois geram muita confusão. E agora como a 505 

gente está em uma situação diferenciada, que ainda tem essa coisa da pandemia, é mais 506 

complicado ainda. Acho que isso a gente tem que poder ajustar, ter essa tranquilidade de 507 

que as coisas estão sendo feitas com transparência e com segurança, porque falaram do 508 

aplicativo, sei lá de que forma fazer, para que a gente tenha certa segurança de quem está 509 

de fato votando. Esse que é o problema, porque já foi uma confusão com a presença 510 

física, mas não tendo esse controle a chance de dar confusão é muito grande. Eu acho 511 

que tem que ter um cuidado e imagino que tenha várias formas. A ABES faz suas eleições 512 

remotamente há muitos anos, mas acho que é algum aplicativo, a gente entra e só 513 

consegue votar uma vez, é um pouco diferente, mas de qualquer forma a gente tem 514 

segurança. E assim devem ter outros aplicativos. Então, eu acho importante que a 515 
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prefeitura busque uma ferramenta que dê essa tranquilidade para os participantes, 516 

principalmente para a eleição das comunidades, porque é onde tem mais gente envolvida, 517 

aonde dá sempre mais questionamento. Era isso que eu queria falar. Germano Bremm, 518 

Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 519 

SMAMUS: Obrigado, Conselheira. Bem importante a sua fala e compartilhar experiências. 520 

Até antes passar a palavra aos demais, o objetivo é estruturar com um aplicativo que 521 

funcione, que seja acessível. A equipe estava muito empolgada no sentido de desenvolver 522 

o site do Conselho do Plano, as informações, a gente democratizar mais a participação, ter 523 

essas informações da eleição no site do Conselho, ter algum canal de divulgação de falas 524 

dos conselheiros que são candidatos. É criar uma maneira, um formato que a gente 525 

consiga nessa participação mista, que a gente sabe que tem que ter o acesso á 526 

comunidade, que às vezes não tem tanto acesso à tecnologia, mas também ter essa 527 

possibilidade de inteiração por meio dos aplicativos. A sugestão, o que a gente identificou, 528 

uma ferramenta segura da gente fazer a eleição, aos moldes do que a gente faz, não sei 529 

se vocês conhecem o Eu Faço POA. É o aplicativo da Prefeitura que funciona como uma 530 

espécie de 156, acessa, lá, quer fazer determinada denúncia, demandar algum serviço de 531 

poda, de limpeza, aí pode demandar o serviço, tira uma foto, tem um sistema que funciona. 532 

Tem que cadastrar o CPF, o site é o “gov.br”, alguma coisa assim, é um site do Governo 533 

Federal que aí vincula a um CPF específico. Tem que fazer o cadastro e ele puxa o teu 534 

CPF, então, consegue botar só uma vez e está vinculado aquele CPF. E compartilhando 535 

um pouquinho do que a gente vem discutindo para tentar estruturar, a gente tem 536 

dificuldade do ponto de vista de sistema de bater se aquela pessoa que está votando é 537 

daquela região de planejamento. A gente consegue vincular a um CPF e permite que essa 538 

pessoa vote uma única vez. Então, eu acredito que para a inscrição das chapas, 539 

naturalmente, que é uma inscrição prévia, que vai ter uma avaliação da comissão eleitoral 540 

e a documentação é enviada previamente, é mais tranquilo da gente fazer essa 541 

conferência a essa obrigatoriedade da vinculação à região de planejamento. Para as 542 

lotações externas, de outras pessoas que queiram votar, a gente vai ter que fazer essa 543 

vinculação ao CPF, vai declarar que reside naquela região, vai poder votar só uma vez, 544 

até para superar alguns pontos que eu sei que tinha de conflito de talvez pessoas que não 545 

tinham endereço da região, tenham alguma dificuldade, mas tem inteiração com aquela 546 

região, quer participar, mora na cidade e quer contribuir para aquela região do 547 

planejamento. Então, ela vai poder votar aquela região que ela vai ter o CPF vinculado. 548 

Depois se quiser votar em outra não vai conseguir. O Conselheiro Saffer e depois tem 549 

mais inscritos. Sérgio Saffer (Titular), Associação Rio-grandense dos Escritórios de 550 

Arquitetura - AREA: O Jackão tinha comentado de ser presencial ou não. Eu não sei, 551 

entendi que vocês estariam disponibilizando alguns lugares, computadores para as 552 

pessoas poderem votar. Só queria um esclarecimento. É interessante, a gente tendo o 553 

edital a gente vai aprofundar. Talvez tenhamos que ter mais uma reunião para reconhecer 554 

as sugestões de hoje com o edital e talvez ter mais uma reunião de novo para debater 555 

esse assunto. Eu sei que, como tu comentaste, talvez o edital seja como os últimos, era 556 

isso que eu queria avaliar, se vai precisar de outra ou (reunião) se as pessoas entenderão 557 

o conteúdo do edital. Não sei como é feita a questão da escola da comissão eleitoral, se 558 

vai ser como vínhamos fazendo ou se vai ter outra sugestão. Germano Bremm, 559 

Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 560 

SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Saffer. Em relação aos locais a gente disponibilizar os 561 

computadores com acesso no CRIP de cada região de planejamento, que tem o endereço 562 
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do CRIP, do CAR. Então, ter lá uma sala com computadores para algum representante da 563 

comunidade que não tenha acesso á internet, não consiga fazer do seu celular, 564 

computador, que possa ir no centro regional da prefeitura para votar ali. A gente organiza 565 

e prepara a equipe do CAR para recepcionar essas pessoas e orientar no sentido do 566 

acesso ali. A gente amplia a participação com essa possibilidade, nesse sentido. A gente 567 

abre, deixa por um dia aberto. Lembram que a gente ia no local e tinha uma hora 568 

específica no final da tarde, as pessoas com dificuldade às vezes para acessar naquele 569 

horário específico, tem que ir lá, fazer o cadastro, pegar fila. Lembram? Então, a gente 570 

consegue distribuir melhor e deixa naquele dia inteiro no CAR o computador, quem quiser 571 

cessar de casa também vai ter essa oportunidade. A gente pode olhar em cima do último 572 

edital. Patrícia, depois tu mandas para a equipe disponibilizar para eles os últimos editais. 573 

Enfim, para vocês olharem e sugerirem melhorias, se tiver algum diferente daquilo que se 574 

teve. A nossa ideia não é mudar nada do que vínhamos praticando, que o Conselho vem 575 

praticando há anos, só que agora com um aplicativo, uma forma mais interativa também, 576 

para acrescer essa possibilidade de participação. Essa é a ideia. Conselheiro Mark está 577 

inscrito. Mark Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do 578 

Sul - SOCECON/RS: Boa noite a todos. Um bom ano de 2021 a todos. Cumprimentar 579 

também o Secretário pela sua recondução, na última vez nós tivemos uma reunião, o 580 

Secretário estava se despedido e hoje estamos vendo aqui o Secretário nos 581 

recepcionando como Secretário reconduzido. Muito bem! Eu ouvindo sobre a questão 582 

eleitoral aí, eu vejo que essa é uma eleição para o conselho muito diferente de tudo que 583 

nós vivemos até agora. Ela é uma eleição que pela questão, então, da pandemia presente, 584 

eu não sei se até março ou abril as nossas condições materiais objetivas nos permitirão a 585 

presença nos ambientes, mas se isso não for possível eu vejo a organização desta eleição 586 

uma coisa muito complexa. Eu não sei se o edital anterior, que era um edital que supunha 587 

a vida presencial, normal, sem nenhuma restrição de contato interpessoal, agora com toda 588 

essa vedação que existe, os editais eles precisam ser totalmente repensados e 589 

reavaliados, inclusive, sobre a data, né. Não sei se a data de março é uma data plausível 590 

para organização disso, porque no nosso caso nós teríamos a eleição das entidades e 591 

depois também a participação nas regiões de planejamento. Então, nós temos dois 592 

processos eleitorais e eu estou supondo que essas duas eleições deverão ser feitas de 593 

forma remota. Então, as dificuldades dos dois momentos para que haja transparência, para 594 

que haja a segurança dos votantes, para que nós temos segurança em relação aos 595 

resultados que espelhem a verdadeira decisão das comunidades consultadas. Então, 596 

todos esses itens são muito essenciais que sejam acatados e acompanhados. Eu sei que o 597 

Secretário vai ter um empenho especial na condução de um projeto bastante íntegro em 598 

relação a essa temática eleitoral, mas eu vejo, a menos que o cenário mude de maneira 599 

radical, que nesse momento não se vê, espero que tenhamos uma condição para debater 600 

o edital menos teórica, como agora, né. A gente teria que ter a formulação de uma 601 

estrutura já pensada para um momento de pandemia, sem participação presencial. Então, 602 

nós todos estaríamos em todas as instâncias participando de maneira remota. Então, para 603 

isso nós temos que ter uma organização adequada para o atendimento dessa demanda 604 

particular. Era isso que eu queria colocar, acho a necessidade de nós termos esse tipo de 605 

preparação. Obrigado. Boa noite. Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal 606 

de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro 607 

Mark. Sem dúvida agradeço os cumprimentos. É bem desafiadora a eleição, mas é 608 

realmente uma boa oportunidade para a gente, apesar da dificuldade a gente ir 609 
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amadurecendo o processo, ampliar os nossos canais, evoluir do ponto de vista de sistema, 610 

de tecnologia. É muito rico a gente sair daquele modelo que tinha as suas dificuldades. A 611 

gente sabe, eu me lembro das eleições, a função do tempo, muita reclamação do horário 612 

lá específico, final do dia, nem todos conseguiam acessar. Então, é interessante que a 613 

gente faça essa discussão, tente buscar esses temas. Eu vejo o empenho da equipe de a 614 

gente ter o site do Conselho, os canais de inteiração, a oportunidade dos conselheiros 615 

fazerem vídeos, fazer uma discussão, uma apresentação da chapa, postar no canal da 616 

prefeitura ou da secretaria. É importante a oportunidade de aprimorar os processos. A 617 

gente tem a Conselheira Tânia. Não coseguiu? Vamos para o Conselheiro Fernando. 618 

Fernando Martins Pereira (1º Suplente), Sindicato dos Engenheiros do Rio Grande do 619 

Sul - SENGE/RS: Boa noite a todos. Boa noite, Secretário. É uma satisfação vê-lo aqui 620 

novamente, reconduzido ao cargo e conduzindo tão bem as nossas reuniões. Eu vi no chat 621 

alguns comentários, eu tenho algumas experiências no próprio Sindicato dos Engenheiros, 622 

que nós temos um número considerável de pessoas, de engenheiros e arquitetos na 623 

própria entidade. e lá nós tivemos a eleição remota, porém, nós temos algumas auditorias 624 

externas contratadas para auditar o processo, só que a eleição remota tem um 625 

pressuposto, o cadastro prévio de todos os elegíveis para a votação. Então, sem esse 626 

cadastro é praticamente impossível fazer uma eleição remota sem que tenha a garantia da 627 

lisura do processo. Então, eu coloco aqui que dentro desse período, dentro das condições 628 

que estabelecem a eleição do Conselho, fica praticamente inviável uma eleição remota. 629 

Então, só gostaria de deixar aí a minha opinião. Com relação ao processo eleitoral. 630 

Obrigado. Maristela Maffei (Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7: 631 

Secretário, a eleição passada, de muitas que eu já participei na minha vida, em especial 632 

na questão do Plano Diretor, eu achei ela bastante interessante e até para a gente avaliar 633 

a questão dos problemas que aconteceram. Eu acho que o Felisberto colocou bem a 634 

questão dos endereços e algumas coisas a mais. Esta questão agora é um renascer das 635 

cinzas para todos nós, nós estamos nos reinventando, apesar de toda a desgraça que é 636 

esta pandemia nós também reaprendemos algumas coisas importantes. E nós que somos 637 

mais periféricos, no sentido de onde nós votamos, pelas dificuldades das redes, enfim, que 638 

é uma realidade, também tivemos que nos aperfeiçoarmos. Essa última, que o Fernando 639 

nos traz, é algo que pode passar desapercebido e vai aparecendo na medida em que já 640 

estão vindo outras experiências. Então, eu acho que buscar essas informações nas 641 

entidades que já estão realizando é fundamental. A gente vai se inteirando e nos somando 642 

nesse sentido. Eu não estarei candidata, mas vou participar do processo. Eu quero, 643 

inclusive, me colocar à disposição para ajudar. Vou estar como delegada, porque me 644 

interessa muito estar acompanhando essa questão da Macro 10, que é muito importante 645 

não só para nós, mas para Porto Alegre. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato 646 

dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Eu vejo que várias 647 

questões importantes fora, colocadas já, a transparência e etc., que isso é fundamental em 648 

qualquer eleição que se preze. E nesse processo eu não entendi uma coisa, Secretário, 649 

como é verificada a residência? E uma sugestão, e solicitação, eu entendo que a 650 

Prefeitura poderia formalmente uma consulta ao TRE sobre a possibilidade da seção das 651 

urnas e também poder vincular a um sistema, porque o título eleitoral, o cadastro de 652 

moradores com o título eleitoral tem uma relação com as regiões de planejamento. Já foi 653 

feito em outros momentos para eleições, da mesma dimensão do Conselho, o Conselho 654 

tem uma dimensão que abrange toda a cidade e a prefeitura também, não precisa realçar 655 

a importância da Prefeitura, quer dizer, o cacife que ela tem para solicitar isso. É diferente 656 
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de uma entidade sindical, ou seja lá o que for. É isso aí. Temos mais inscritos, o 657 

Conselheiro Gomes. Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de 658 

Planejamento Seis – RGP. 6: Boa noite, Conselheiros. Essa discussão nós fizemos na 659 

última eleição, quando estávamos preparando o edital, de fazer de uma maneira mais ágil. 660 

O Maurício deu a sugestão de que se fizesse pelo título de eleitor, mas o título tem um 661 

problema, por exemplo, o meu título é da 2ª Zona desde a década de 80, eu não passei 662 

para cá. Eu já morei na zona norte, agora estou na zona sul há muitos anos. Ou seja, teria 663 

que ter um tempo e uma campanha de informação para atualizarem o título de eleitor para 664 

as suas regiões. O CPF também tem uma vinculação de endereço, mas é difícil de 665 

acessar. Talvez alguém já tenha passado por isso, quando eu fui ao DETRAN tive que 666 

alterar o endereço do meu CPF, atualizar, aí eu fiz para constar lá. Ou seja, tem um 667 

endereço junto ao CPF, o problema é atualizar, como vai atualizar. Essa ideia do 668 

Secretário é muito ousada de fazer uma escolha em que região vai votar, digamos, é um 669 

choque cultural frente às formas de participação direta que a gente tem desenvolvido na 670 

cidade nos últimos 30 anos, digamos assim. Seria uma maturidade que talvez nós não 671 

tenhamos atingido ainda. A gente ainda tem essa coisa muito local, muito campanha 672 

eleitoral e tal. Seria importante se a gente pudesse achar uma vinculação de garantir essa 673 

territoriedade do voto para fazermos no sistema eletrônico. O que a gente pegou daquela 674 

época para agora é que não dá para o período de votação ser das 17 às 20 horas. teria 675 

que ter um tempo bem maior para que houvesse... Germano Bremm, Presidente e 676 

Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: A 677 

internet do Gomes caiu. Conselheira Jussara e vamos encerrando. Jussara Kalil Pires (1ª 678 

Suplente), Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/RS: 679 

Secretário, eu acho importante a gente garantir essa questão da comprovação da 680 

residência. O senhor colocou que se gasta muita energia nessa comprovação, é claro que 681 

se gasta muita energia, mas [e uma situação específica da eleição para o Conselho, para 682 

as regiões. Então, é fundamental fazer esse primeiro contato com o TRE para vermos as 683 

condições de urnas eletrônicas e montar alguma forma de garantir esse controle. O TRE 684 

usa o título de eleitor, é a chave de acesso, não sei se isso é viável, mas a gente tem que 685 

ter no edital como vai ser para garantir que aquela pessoa que tem o título de eleitor em 686 

Porto Alegre, mas que reside em Uruguaiana não possa votar e o contrário possa ser feito. 687 

Então, a gente tem que ver se é viável usar a urna eletrônica ou que cuidados devem ser 688 

feitos. E depois é como fazer para verificar o endereço. Nós não podemos confiar que o 689 

cidadão do CPF tal vai dizer: “Eu resido em tal região e estou aqui muito honestamente 690 

votar pela minha região, pelo bem da minha cidade”. Não é siso que acontece. A gente 691 

sabe que tem muita briga nessas regiões e não sei quem colocou ali que acabará sendo 692 

judicializado, porque nas últimas eleições quando se teve cuidado de verificar de alguma 693 

forma onde que a pessoa residia já deu muita confusão. Isso aí passou, ficou como um 694 

ranço e para a próxima eleição a coisa complica mais ainda. Então, tem que ser gasto 695 

energia para ter essa comprovação, onde a pessoa reside de fato. Bom, vamos aceitar 696 

quem more em hotel, em que condição, tudo certinho para que a gente possa ter uma 697 

eleição que depois todos saiam tranquilos de que bom, este foi o resultado, o que tinha 698 

que ser. Adroaldo Venturini Barbosa (Titular), Região de Gestão de Planejamento 699 

Dois – RGP. 2: Presidente, boa noite. Quero cumprimentar o senhor pela recondução do 700 

cargo e dizer que o senhor é o Presidente do melhor Conselho de Porto Alegre. (Risos). 701 

Bom, na verdade, estou ouvindo os colegas e vou me arriscar a dar uma sugestão. No 702 

primeiro momento eu pensei que teria que ser formada a comissão eleitoral, que é quem 703 
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vai fazer a organização do processo. Não sei se não estamos nos adiantando aqui ao 704 

invés de valorizar a comissão. Dentro disso, queria lembrar que o momento que estamos 705 

vivendo é de reconstrução, estamos passando por várias aprovações e têm dado certo. O 706 

próprio Conselho vem trabalhando de certa forma quase que normal nessa organização da 707 

revisão do Plano Diretor. Então, parece que não há necessidade dessa disputa imediata. 708 

Eu queria pedir que pelo menos nós garantíssemos mais um ano. Eu acho que é colocar a 709 

sociedade em risco no momento em que a gente instiga a disputa, os colegas já disseram, 710 

é muito disputado este conselho, não sei se é tanto assim, senão nós teríamos há muito 711 

mais tempo um conselho qualificado e hoje eu acho que nós temos um conselho 712 

qualificado e com uma visão boa. O momento nós é de dispor a sociedade em confronto 713 

para disputar uma vaga por beleza. Eu realmente estou sempre à disposição da cidade, 714 

ajudando minha comunidade, talvez eu nem faça parte de uma chapa, mas quero dizer 715 

isso, o momento não é para enfrentamento. Obrigado. Luiz Antônio Marques Gomes 716 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: Peço desculpa aos 717 

conselheiros, minha internet está um horror. O Adroaldo colocou em cheque nós todos, 718 

mas é uma questão para se pensar com muita seriedade mesmo, face a pandemia. Bom, 719 

para finalizar, cumprimentar o Secretário pela sua recondução, isso não é uma coisa 720 

comum, é excepcional e tem uma razão de ser, porque é um trabalho de equipe. O que 721 

nós vemos do Secretário aqui é muito pouco diante do que ele faz pela Prefeitura e o que 722 

tem feito por Porto Alegre. Eu conheço o trabalho de toda essa equipe que está por trás 723 

dele, é um reconhecimento fantástico, difícil de acontecer. Eu sei o que o Bibo Nunes 724 

tentou derrubar o Germano, uma coisa absurda para poder colocar a filha do Bibo Nunes. 725 

Um absurdo! E se resistiu a todo esse apedrejamento, porque nos meios de produção do 726 

espaço construído de Porto Alegre havia uma unanimidade pelo estágio que nós atingimos 727 

na eficiência no sistema de aprovação de projetos. Eu apoiei o Fortunati e dentro da 728 

equipe nós já tínhamos um grupo de – O Germano fica! Quando a coisa foi lá para o Melo, 729 

que a gente viu, a mesma coisa se repetiu por um trabalho, esqueçam partido, esqueçam 730 

as articulações políticas, mas era uma articulação técnica e estamos, eu estou muito feliz. 731 

Isso aconteceu para ajudar o Germano dentro do seu trabalho na aprovação de projetos, 732 

no licenciamento e tudo mais que vem aí pela frente. Tá bom, Presidente? Boa sorte. 733 

Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 734 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Gomes, pelas palavras, fico feliz 735 

pelo reconhecimento do trabalho da equipe. Como disse o Gomes, independente da 736 

questão partidária a gente está aí para tentar contribuir com a cidade, melhorar um 737 

pouquinho. Temos dificuldades, é normal, faz parte do processo, com opiniões diversas, 738 

mas a gente tem essa expectativa de tentar melhorar sempre. Já ouvirmos as 739 

considerações colocadas, estamos refletindo nessa questão, temos períodos de 740 

dificuldade em relação a infraestrutura, pandemia. A gente quer melhorar, quer ampliar o 741 

processo, mas como fazer às vezes é dificultoso e cabe à administração, previsto nos 742 

nossos regulamentos, organizar esse processo eleitoral, fazer essa eleição acontecer não 743 

é uma dinâmica que a gente tenha incorporado de forma permanente, muito atípica, é de 2 744 

em 2 anos que acontece, é uma estrutura que tem que se formar para isso. Realmente, a 745 

gente tem dificuldade e estamos buscando essa questão dos endereços. E aí eu reflito, 746 

será que é o caso, todos somos cidadãos de Porto Alegre, talvez a gente se identifique e 747 

queira votar por aquela região, como o Centro que todos frequentam, são usuário do 748 

Centro, por que não se manifestar, se não seria o caso da gente ampliar isso, poder dar 749 

essa oportunidade. Estou exercitando, não estou dizendo que é certo e que seja isso, só 750 
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estou pensando na melhor forma da gente avançar nesse processo. Será que teria um 751 

prejuízo muito grande para a cidade a gente vincular ao CPF, mantendo cidadãos de Porto 752 

Alegre? Porque cada modelo que a gente adotar vamos ter uma dificuldade. Eu quero 753 

encerrar, mas vi que alguém disse que não falou. É o Rafael? Rafael Pavan dos Passos 754 

(2º Suplente), Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB/RS: Secretário, eu gostaria de 755 

contribuir, reforçar a questão de ir buscar a urna eletrônica, buscar o apoio do TRE. 756 

Acredito que não seja uma grande dificuldade, pelo contrário, o TRE tem toda essa 757 

estrutura e em geral até para eleições de grêmios estudantis, isso é ofertado, sem 758 

problema algum. E parece que é possível de organizar isso e talvez até um convênio com 759 

o TRE para mais do que a própria estrutura de urnas. E se não for possível um sistema 760 

que seja auditável. Nós precisamos ter a segurança que demanda todo esse processo. 761 

Outra questão é lembrar o que diz o próprio Plano Diretor a respeito das eleições para 762 

entidades, que fala que as eleições deveriam ocorrer dentro daquilo que é a conferência 763 

de avaliação do Plano Diretor, que, infelizmente, nenhuma das administrações que vigem 764 

desde 2013, que foi a última conferência. Elas estão previstas para ocorrerem a cada 4 765 

anos e nós temos uma eleição prevista na própria revisão do Plano Diretor. Então, talvez 766 

essa fosse a oportunidade mais adequada para a eleição das entidades. Ou seja, se 767 

fizermos uma eleição correta do que diz o Plano Diretor, nós vamos ver que as eleições 768 

das entidades devem ser quadrienais e não bienais. Ao contrário das regiões de 769 

planejamento. Sobre a questão dessa mobilidade, digamos assim, regional, eu gostaria de 770 

compreender sobre que bases conceituais isso repousa. Quer dizer, essa organização 771 

está prevista no Plano Diretor por uma organização do ponto de vista da territoriedade, a 772 

identidade se dá pela territoriedade, não por qualquer outro aspecto, senão me parece 773 

uma distorção do que está previsto no próprio Plano Diretor. E essa territoriedade se dá 774 

pelo local da residência da pessoa, em que pese ela possa usufruir de outros espaços da 775 

cidade. O espaço residencial é o espaço de identidade dessa territoriedade constituído a 776 

partir do Orçamento Participativo. Na verdade, anteriormente, no plano de 79, a Lei 777 

Complementar nº 44/79 estabelece a primeira representação comunitária e era pelas 778 

zonas comunitárias, cada zona comunitária elegia os seus representantes. Eu gostaria de 779 

ouvir de onde, em que bases conceituais repousa essa proposta. Nem toda inovação é 780 

boa, a bomba atômica foi uma inovação em 1945. Encerro por aqui. Germano Bremm, 781 

Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 782 

SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Rafael passos. São 20h21min, vamos encerrando a 783 

reunião, agradeço a oportunidade, o debate construtivo. Um grande abraço a todos e uma 784 

excelente noite. (Encerram-se os trabalhos da plenária às 20h00min). 785 

 786 

 787 

 788 

___________________________   ____________________________ 789 

Germano Bremm   Secretária Executiva  790 

Presidente    Relatora 791 

 792 

Ata aprovada na sessão plenária do dia .../.../2021, ... retificações: 793 


